
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 29 мая – 2  июня 2023 г. 

 

Вячеслав Володин в рамках визита на Брянщину провел встречу с 

депутатами областной Думы 

Брянская областная Дума  

 

         Брянскую область с рабочей поездкой посетили председатель 

Государственной Думы Российской Федерации Вячеслав Володин, 

председатели комитетов Госдумы Евгений Москвичев и Андрей Картаполов. 

Их  сопровождали Губернатор Брянской области Александр Богомаз, 

председатель Брянской областной Думы Валентин Суббот и другие.  

        Вячеслав Володин подчеркнул, что Брянская область – единственный 

регион, где уже на протяжении восьми лет выплачивается ежемесячное 

пособие родителям и вдове погибшего военнослужащего в размере 

среднемесячной заработной платы по экономике, сегодня это 39 тыс. рублей. 

По 200 тыс. рублей из областного бюджета получают все участники 

специальной военной операции, 2 млн. рублей – семья погибшего. 

        Также участники встречи обсудили проблемы межбюджетных 

отношений, вопросы повышения качества жизни граждан, в том числе 

развитие городского общественного транспорта. «Независимо от того, в 

каком регионе живут граждане, для них должны быть одинаковы стандарты 

здравоохранения, образования, других сфер жизни», – подчеркнул глава 

Госдумы.  

        Отвечая на обращение депутатов областной Думы о проблемах с 

закупкой подвижного состава городского электротранспорта, Вячеслав 

Володин сказал, что необходимо поддержать регион в решении этого 

вопроса и поручил профильному комитету взять ситуацию на контроль.  

Обсуждалась и тема обеспечения жильем детей-сирот.  

        Также председатель Государственной Думы Вячеслав Володин провел 

встречу с ректорами и проректорами по воспитательной работе вузов 

области. Обсуждалась реализация поставленной Президентом задачи 

увеличить число бюджетных мест по инженерным специальностям. 

 

Регионы РФ должны активно включиться в реализацию мегапроектов 

для решения задачи технологического суверенитета 

Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

         В Перми состоялось 68-е заседание Ассоциации законодательных 

органов государственной власти субъектов РФ Приволжского федерального 

округа. Провел заседание председатель Законодательного Собрания 

Нижегородской области, координатор Ассоциации Евгений Люлин. 
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        Одной из главных тем обсуждения стало укрепление технологического 

суверенитета России. «Это потребует объединения усилий Федерации, 

регионов, предприятий, государства и частных компаний. Регионам сегодня 

особенно важно включаться в работу по привлечению средств федерального 

бюджета на поддержку предприятий. Решениями правительства России 

выделены 43 млрд рублей на пополнение оборотных средств 

системообразующих предприятий, одобрено финансирование свыше 160 

проектов в сфере НИОКР, финансируется создание производств 

комплектующих, на треть вырос объем средств на программу госгарантий. В 

ближайшее время Правительство РФ утвердит концепцию технологического 

развития страны на 8 лет. В течение двух лет начнется реализация 

индустриальных мегапроектов, в которые нужно включаться», – подчеркнул 

Евгений Люлин.  

        Он рассказал, что нижегородские предприятия в 2022 году получили 

более 23 млрд рублей в рамках 25-ти программ Минпромторга России. 

Федеральные средства позволили докапитализировать региональный Фонд 

развития промышленности до 1 млрд рублей, была профинансирована 61 

заявка предприятий на 924 млн рублей.  

        Еще один эффективный инструмент технологического развития – это 

научно-образовательные центры. Например, в Нижегородский НОЦ входят 

64 организации: бизнес, университеты и научные институты. На НИОКР 

было привлечено свыше 1 млрд рублей, в результате с 2020 года доля новой 

и усовершенствованной продукции выросла на 36%. 

          «В Государственную Думу внесен проект федерального закона «О 

развитии технологических компаний». Учитывая актуальность 

законопроекта, он должен быть рассмотрен в первоочередном порядке, а нам, 

законодателям, предлагается внимательного его рассмотреть, внести свои 

предложения», – отметил Евгений Люлин.  

 

Законодатели ПФО предложили разработать федеральную программу 

ремонта детских садов 

Законодательное Собрание Пермского края   

 

          В ходе 68-го заседания Ассоциации законодательных органов 

Приволжского федерального округа в Перми рассмотрен вопрос о 

необходимости проведения комплексного капитального ремонта 

дошкольных учреждений.  

          Члены Ассоциации обратили внимание на успешность масштабной 

программы «Модернизация школьных систем образования» на 2022 – 2026 

годы, которая реализуется в России по поручению Президента России 

Владимира Путина и финансируется за счет федерального бюджета. К концу 

2023 будет обновлено 3000 школ, а до конца 2026 года – 7300. Кроме того, 
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учителя образовательных учреждений проходят подготовку и повышение 

квалификации в рамках этого проекта.  

          Как отметил спикер парламента Пермского края Валерий Сухих, 

логичным  продолжением данной программы могло бы стать комплексное 

развитие дошкольных учреждений. «Детские сады требуют не меньшего 

внимания: здания, коммуникации и игровые площадки в некоторых 

учреждениях нуждаются сегодня в ремонте. Если привести их в нормативное 

состояние, это обеспечит комфортные и безопасные условия пребывания в 

них детей и повысит качество образовательного процесса», – отметил 

парламентарий.  

         Напомним, в своем послании Федеральному Собранию Российской 

Федерации 21 февраля 2023 года Владимир Путин обратил внимание на 

значимость обновления образовательной инфраструктуры.  

          В своем обращении Ассоциация попросила главу Правительства РФ 

Михаила Мишустина рассмотреть возможность разработки российским 

правительством государственной программы комплексного капремонта 

детских садов, предусмотрев вступление еѐ в силу с 2024 года.  

 

Депутаты считают важным сохранить льготы по страховым взносам 

для резидентов территорий опережающего развития 

Законодательное Собрание Ростовской области    

 

         На заседании комитета донского парламента по экономической 

политике депутаты рассмотрели и одобрили проект обращения на 

федеральный уровень с предложением о продлении для резидентов 

территорий опережающего развития, созданных в моногородах, льготного 

периода предоставления пониженных ставок страховых взносов.  

         Как пояснил председатель комитета Игорь Бураков, ключевым 

инструментом, применяемым сегодня государством для привлечения 

резидентов в ТОР, является льгота по страховым взносам с фонда оплаты 

труда – 7,6 % вместо базовых 30 %. Но эта льгота действует только для тех 

резидентов, кто пришел на территорию опережающего развития в первые три 

года.  

         – На Дону данный режим введен в трех городах – Гуково, Зверево и 

Донецке. Мы просим Федерацию, чтобы этот ключевой стимул, такой 

привлекательный для промышленных инвесторов, либо действовал 

независимо от срока получения статуса резидента, либо был продлен до 31 

декабря 2024 года, – заявил Игорь Бураков.  

          Сохранение пониженных ставок страховых взносов позволит повысить 

привлекательность территорий опережающего развития для новых 

инвестиционных проектов, что позитивно скажется на социально-

экономическом развитии этих городов.  
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        В свою очередь, первый заместитель Председателя Законодательного 

Собрания Ростовской области – председатель комитета по бюджету, налогам 

и собственности Андрей Харченко предложил также обратиться на 

федеральный уровень с предложением внести изменения в Налоговый кодекс 

РФ и продлить для резидентов ТОР льготу предоставления налога на 

прибыль.  

         Кроме этого депутаты обсудили проект обращения в Государственную 

Думу РФ по поводу повышения максимального размера микрозаймов для 

субъектов малого и среднего предпринимательства до 10 млн. рублей. Речь 

идет о тех займах, которые предоставляются организациями, оказывающими 

поддержку бизнесу. На Дону этим занимается Ростовское региональное 

агентство поддержки предпринимательства (РРАПП) – в нем можно 

получить микрозайм со ставкой от 1 до 9 %.  

         – Лимит в 5 млн. рублей недостаточен для реализации 

производственных проектов в критически важных отраслях или в 

приоритетных территориях. А мы хотим поддерживать, в первую очередь, 

именно такие проекты, – подчеркнул Игорь Бураков.  

 

Юрий Воробьев: Мероприятия предстоящего Х Форума регионов России 

и Беларуси находятся в высокой степени готовности 

Законодательное Собрание Вологодской области  

 

        Заместитель Председателя Совета Федерации Юрий Воробьев провел в 

Уфе совместное заседание российского и белорусского организационных 

комитетов по подготовке и проведению Х Форума регионов России и 

Беларуси. Мероприятие состоится 26–28 июня в Республике Башкортостан. 

         В совещании участвовали глава Республики Башкортостан Радий 

Хабиров, заместитель Председателя Совета Республики Национального 

Собрания Республики Беларусь Валерий Бельский и др.  

          Обсуждены вопросы, касающиеся готовности деловой программы Х 

Форума. Она включает встречу Председателей парламентов России и 

Беларуси с руководителями органов государственной власти субъектов РФ и 

регионов РБ, Пленарное заседание на тему «10-летие Форума регионов 

России и Беларуси: итоги и перспективы», совместное заседание 

руководящих органов Палаты молодых законодателей при Совете Федерации 

и Молодежного совета (парламента) при Национальном собрании 

Республики Беларусь, мероприятие торгово-промышленных палат России и 

Беларуси на тему «Перспективные направления развития сотрудничества 

деловых кругов двух стран». 
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          Вице-спикер СФ напомнил, что в июне 2023 года в Вологодской 

области на базе Образовательного центра – кадетской школы «Корабелы 

Прионежья» пройдет профориентационная школа «За безопасность!», 

участниками которой станут ребята из России и Беларуси. Этот проект также 

приурочен к работе Х Форума. 

         Как отметили выступавшие в ходе совещания, в рамках Форума на 

различных площадках пройдет подписание межправительственных и 

межрегиональных соглашений о сотрудничестве и иных документов, 

направленных на расширение двустороннего сотрудничества, состоятся 

молодежные, спортивные праздники, а также запланирована обширная 

культурно-выставочная программа. 

 

Депутаты областной Думы поддержали инициативу о продлении срока 

действия паспорта гражданина РФ для участников СВО 

Мурманская областная Дума  

 

           Депутаты комитета по вопросам безопасности, военно-

промышленного комплекса, делам военнослужащих и закрытых 

административно-территориальных образований под председательством 

Михаила Ильиных обсудили обращение Законодательного Собрания 

Республики Карелия. Коллеги предлагают предоставить участникам 

специальной военной операции возможность проводить замену паспорта в 

течение 90 дней после дня окончания прохождения военной службы по 

контракту.  

          В соответствии с действующим законодательством по достижении 

гражданином (за исключением военнослужащих, проходящих службу по 

призыву) 20-летнего и 45-летнего возраста паспорт подлежит замене. При 

этом он является действительным до дня оформления нового документа, но 

не более чем 90 дней после дня достижения гражданином соответствующего 

возраста.  

         «Участники специальной военной операции не всегда имеют 

возможность получить новый документ, а те из них, у кого срок замены 

истек, не могут предпринимать любые действия, для осуществления которых 

требуется наличие паспорта гражданина РФ», – сообщил председатель 

комитета.   

         Депутаты рекомендовали Мурманской областной Думе поддержать 

обращение Законодательного Собрания Республики Карелия.  
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В Новороссийске обсудили актуальную проблематику виноградарства и 

виноделия 

Законодательное собрание Краснодарского края  

 

        Под председательством главы региона Вениамина Кондратьева 

состоялось совещание по вопросам дальнейшего развития на Кубани отрасли 

виноградарства и виноделия. Участие в работе принял руководитель 

кубанского парламента Юрий Бурлачко. 

        В своем выступлении председатель ЗСК акцентировал внимание на 

законодательном регулировании отрасли. По его словам, оказание ей 

всесторонней помощи – приоритет деятельности кубанских парламентариев. 

        «Безусловно, будущее виноградарства напрямую зависит от наличия 

собственной питомниководческой базы. Именно поэтому мы активно 

работаем над увеличением финансовой поддержки развития питомников. На 

недавней Конференции ЮРПА мы вынесли на рассмотрение законодателей 

юга страны обращение к министру сельского хозяйства РФ Дмитрию 

Патрушеву, в котором просим рассмотреть возможность выделения 

финансирования организации питомников из общего направления по 

стимулированию развития виноградарства и виноделия в отдельное 

направление», – рассказал Юрий Бурлачко. 

      На последней сессии депутаты приняли поправки в уже действующий в 

субъекте нормативный правовой акт об организации деятельности 

розничных рынков. Ими, в частности, закреплено понятие 

«специализированная ярмарка винодельческой продукции». 

         Региональный депутатский корпус активно взаимодействует с 

Госдумой и Советом Федерации по принятию изменений в федеральный 

закон о виноградарстве. Корректировками предлагается закрепить 

строительство капитальных сооружений, предназначенных для размещения 

отраслевых предприятий и объектов винного туризма, на 

виноградопригодных землях. 
        

Депутаты приняли в первом чтении проект закона «О внесении 

изменений в статью 51 Семейного кодекса Республики Башкортостан» 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

          Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан приняли в первом чтении проект закона «О внесении 

изменений в статью 51 Семейного кодекса Республики Башкортостан».  

        – Законопроектом регламентируются правовые вопросы использования 

на территории Башкортостана технологий суррогатного материнства, – 
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сообщил Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – 

Вводится запрет на применение таких технологий для иностранных граждан 

и лиц без гражданства. Устанавливается, что соответствующим правом 

обладают потенциальные родители – граждане Российской Федерации, 

которые на момент заключения договора состоят в браке и для которых 

вынашивание и рождение ребенка невозможно по медицинским показаниям. 

Аналогичным правом может воспользоваться и одинокая женщина – 

гражданка России, состояние здоровья которой не позволяет ей стать 

матерью.  

          Регулируется вопрос признания родительства в случае развода. Если 

брак был прекращен или признан недействительным, то состоявшие в браке 

граждане могут быть записаны родителями ребенка, рожденного суррогатной 

матерью, только на основании решения суда и с согласия женщины, 

родившей ребенка. Также согласие суррогатной матери при установлении 

родительских прав потребуется при смене супругами гражданства и в случае 

смерти одного из супругов.  

 

Комиссия петербургского парламента поддержала федеральный 

законопроект об ответственности ТСЖ за нарушения 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга  

 

        Комиссия по вопросам правопорядка и законности одобрила проект 

поправок в Кодекс Российской Федерации об административных 

правонарушениях. Документом предусмотрено повышение ответственности 

товариществ собственников жилья, жилищных кооперативов и 

специализированных потребительских кооперативов за нарушения 

некоторых правил обслуживания многоквартирных домов. Сегодня 

ответственность при нарушении правил несут только управляющие 

компании, для ТСЖ, ЖК и СПК в этом случае правовые последствия 

практически отсутствуют. 

         Комментируя проект, член комиссии, заместитель председателя 

Законодательного Собрания Николай Бондаренко отметил его актуальность 

для Санкт-Петербурга. 

        – Были ситуации, когда в городе стартовал отопительный сезон, а те же 

ТСЖ не торопились подавать тепло в дома, делали это с задержкой в две 

недели – экономили. Сейчас нет инструментов воздействия на такие 

организации. Когда они появятся – будет и порядок, – сказал он. 

        Государственный совет Чувашской Республики, выступивший с 

законодательной инициативой, предлагает установить штрафы для 

должностных лиц ТСЖ, ЖК и СПК от 50 до 100 тысяч рублей или 

дисквалификацию на срок до трѐх лет, а для юридических лиц – штрафы от 

150 до 250 тысяч рублей. 
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Михаил Исаев: «Не допустим появления коммерческих объектов 

на землях из-под снесенных аварийных домов в нарушение закона» 

Саратовская областная Дума   

 

         Земельные участки из-под снесенных аварийных домов необходимо 

использовать под муниципальные нужды. Такую позицию спикер 

регионального парламента Михаил Исаев высказал в своем телеграм-канале. 

        «Здесь должны возводиться социальные объекты, жилье для участников 

госпрограмм, благоустраиваться зоны отдыха. О такой положительной 

практике, реализованной в моем избирательном округе, я рассказывал ранее. 

         Еще один пример. Накануне завершилось голосование 

за благоустройство территорий в рамках нацпроекта «Жилье и городская 

среда», инициированного Президентом России Владимиром Путиным. 

Победителем, пусть пока официально и необъявленным, стал будущий сквер 

на улице Прессовой – это пустырь, который образовался после сноса 

аварийного жилфонда. В следующем году там появится зона отдыха. 

        Спикер Госдумы Вячеслав Володин верно отметил, что необходимо 

провести анализ состояния аварийных зданий и уже пустых участков. 

В рамках парламентского контроля изучим, по какому назначению 

запланировано их использование. Себе в задачу ставим не допустить 

появления там коммерческих объектов в нарушение закона, которым почти 

5 лет назад введен такой запрет, а также исключить все возможные 

лазейки», – подчеркнул Председатель областной Думы. 

 

Погашение задолженности региона в сумме 409 млн рублей по 

бюджетным кредитам перенесли на 2029 год 

Белгородская областная Дума   

 

         Состоялось 32-е заседание Белгородской областной Думы. Депутаты 

приняли закон об утверждении дополнительных соглашений к соглашениям 

о предоставлении бюджету региона из федеральной казны бюджетных 

кредитов для частичного погашения дефицита бюджета.  

         В ноябре 2022 года Министерство финансов РФ и министерство 

финансов и бюджетной политики Белгородской области заключили 

дополнительное соглашение. В нем предусмотрено, что погашение 

реструктурированной задолженности в размере 409 млн рублей, которую 

наш регион должен был выплатить в 2022 году, переносится на 2029 год. Эти 



9 

 

средства область получила ранее в виде бюджетного кредита на частичное 

покрытие дефицита.  

        Таким образом, с учетом переноса погашения задолженности, в 

прошлом году высвободились 1,6 млрд рублей. Они будут направлены на 

бюджетные инвестиции в объекты инфраструктуры, на финансовое 

обеспечение мероприятий, связанных с предотвращением влияния 

ухудшения геополитической и экономической ситуации.  

 

В Астрахани открыли Каспийский международный научно-

образовательный конгресс 

Дума Астраханской области  

 

        В Астраханской области он проходит впервые по инициативе 

Губернатора Игоря Бабушкина. Более двух тысяч участников из России, 

Азербайджана, Ирана, Казахстана и Туркменистана смогут обменяться 

мнениями в сфере науки, технологий, образования и культуры. От Думы 

Астраханской области в открытии Конгресса принял участие первый вице-

спикер Виталий Гутман.  

        Речь идет о формировании международной Каспийской рамки 

квалификаций. Это новый гибкий инструмент для синхронизации системы 

образования и рынка труда. В ней будут закреплены профессиональные 

требования к специалистам и ученым, которыми они должны обладать и 

которые одновременно будут действовать на территории государств 

Каспийской пятерки. Это поможет развивать студенческий обмен и повысить 

трудовую мобильность граждан, проживающих в странах Прикаспия.  

        В рамках Каспийского научно-образовательного конгресса состоятся 

пленарные заседания, стратегические сессии, конференции ученых и 

магистрантов. Специалисты ведущих научных учреждений и общественных 

организаций стран Прикаспия на полях форума смогут провести переговоры 

с представителями органов исполнительной власти.  

 

 

 

 

 
 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


